
    本报讯 为推动红船精神进校园、进课
堂、进实践、进学生头脑，近日，嘉兴市红船
精神教育实践中心揭牌成立。该中心的成立

旨在充分发挥红船起航地的政治优势，擦亮
嘉兴红船精神教育品牌和城市名片。

据介绍，该中心建设项目包括“一
馆———红船精神教育馆，一室———红船精神

VR 实训室，一院———红色影院，一网———

红船精神学习网，一中心———革命精神体验
中心，一园———红船精神主题公园”六个部

分，通过打造“1+X+C”教育实践体系和体验
课堂，集教育性、科技性、时代性、实践性、互

动性为一体，面向全国大中小学生开展红船

精神研习活动。 （谢盼盼）

红船精神进校园

    自《长江三角洲区域一体化发展
规划纲要》实施以来，作为与上海关系
紧密的近邻，苏州的发展成就为世人
瞩目。去年 9月，江苏省委常委、苏州
市委书记蓝绍敏对苏州提出了建设
“现代国际大都市，美丽幸福新天堂”
的目标定位和“至尊服务，超级苏州”
的口号，要在更高水平上与上海形成
产业互补共进、功能互利共享、生态互
保共治，将苏州打造成为“可以为上海
作出协同增强效应的现代国际大都
市”。在长三角一体化发展国家战略框
架下，苏州扮演什么样的角色？近日，
记者与蓝绍敏作了一席谈。
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苏州
———访江苏省委常委、苏州市委书记蓝绍敏

苏州

   南京高淳水域辽阔，盛产荷花，堪称“荷藕之乡”。日前，第十二届高淳固城湖水慢城荷

花旅游节在固城湖水慢城景区开幕。本届旅游节延续“情归荷处、亲水慢城”主题，打造以
“玩水+亲子”的夏日慢生活品牌，从传统静态的赏荷变成赏荷+玩水的深度体验，本次活

动将持续至 8月底。 杨建正 摄影报道

“荷藕之乡”迎客来

■ 苏州新貌 苏轩

    本报讯 “以前要跑多个部门，没想到现在

手机上就能完成。”近日，家住泰顺县罗阳镇三
滩村的低保户张女士通过“浙里办”平台，输入

个人身份信息后，线上申请了“城乡居民参保”
业务，不到半小时就收到了办结证明。

城乡居民基本养老保险关乎民生保障，温
州城乡人口中符合参保条件的达 240万人。以

往，城乡居民办理参保业务需要本人到社保经

办机构，提交申请材料，再到税务部门或银行网
点签订社保缴纳协议。像张女士这样涉及享受

低保的困难人群，其财政代缴及关系接续业务，
还需跑相关部门办理资格认证等，至少要花上

两天时间，跑 3个部门，提供 3份材料，耗时又
费力。

为切实打通城乡人力社保服务的“最后一

公里”，温州今年起全面推行城乡居民参保“一

件事”联办，由温州市社保中心牵头整合 7大事
项，协同多部门实现信息共享，减少办事流程，

并选择在城乡人口较为密集的泰顺县优先试点
开展。据泰顺县社保中心相关负责人介绍，当地

整合县镇村三级服务平台后，城乡居民参保登
记业务被下放到全县 19个乡镇综合服务点及

35个农商银行社银合作窗口；同步开通线上平

台，城乡居民办理参保业务只用一次申请，一站
式办理，甚至不用提供材料证明。

自温州城乡居民参保“一件事”改革以来，相

关材料精简 87%，办理时间从 2天调整为即办件，
实现群众零次跑。据了解，按照“试点先行、分步推

进”原则，今年 10月底前温州市将实现城乡居民
参保“一件事”联办全覆盖。（王艳琼 邵卢静）

温州推行城乡居民参保“一件事”联办

“一站式”办结 让群众少跑路

南浔（上海）科创中心揭牌

嘉!兴兴

叠加优势释放发展潜能
记者： 在长三角一体化发展国家战略框

架下， 苏州的哪些优势可以成为独有的加分

项？ 苏州的战略和目标是怎样的？

蓝绍敏：推动长三角一体化发展，是习近平
总书记亲自谋划、亲自部署、亲自推动的重大

战略。大家都能注意到，在几大国家战略中，
只有长三角叫“一体化”。“一体化”既为长三

角各个城市指明了科学的发展路径，也为我
们深层次认识自身特色、更好地发挥禀赋优

势提供了一个全新的视野。

苏州的优势是一种全方位叠加、系统性
集成的优势。第一，从“时空”的维度来看，苏

州具有地理区位、历史人文、生态环境叠加的

优势；第二，从“机遇”的维度来看，苏州具有

“一带一路”倡议以及长江经济带、长三角一
体化、自贸区等国家战略叠加的优势；第三，

从“自身发展”的维度来看，苏州具有实体经
济强、开放水平高、创新能力优的叠加优势。

苏州的战略，一是“开放赋能”；二是“创
新引领”；三是“增量带动”；四是“生态提升”；

五是“一体化发展”。

苏州的目标，就是在长三角一体化国家
战略的大框架下，在上海这个龙头的牵引、辐

射和带动下，在江苏发展的总体布局之下，以
长三角一体化示范区建设为主要抓手，全力

以赴助推“沪苏同城化”进程，并努力为这个
长三角的“核”贡献更加坚实可靠的产业底

盘、更加大气包容的开放元素、更加强劲活跃
的创新单元、更加坚实厚重的人文底蕴。

经济合作双向互动
记者： 苏州和上海在长三角一体化发展

国家战略框架下的地缘关系是怎样的？ 苏州

如何突破不同行政区划的限制， 进一步利用
同上海之间的地缘关系， 实现两地共赢、共

享、互利？

蓝绍敏：在长三角城市群中，苏州是与上

海距离最短、合作最多、总量最近的城市。两

地地缘关系正在从“一群城市”中的两个城
市，向共同把长三角打造成全国发展强劲活

跃增长极转变。
苏州与上海在产业结构、发展基础、资源

禀赋等方面都具有很强的互补性。苏州现在

正积极推动“沪苏同城化”。在产业合作方面，
我们希望以上海为龙头，沪苏共建世界级产

业链“核心链”；在生态环保方面，去年以来，

苏州积极参与示范区相关规划编制和方案研
究，主动对接上海市生态空间专项规划，与上

海一同探索多元化生态补偿机制。

“超级苏州”与营商环境3.0版
记者：我们特别注意到，前不久苏州召开

营商环境创新大会，发布了《苏州市优化营商

环境创新行动 2020》， 要打造 “营商环境 3.0

版”，要与所有信任、青睐苏州的投资者一道

共同打造“超级苏州”。 “超级苏州”的内涵是
什么？ 有什么样的宏伟愿景？

蓝绍敏：苏州是习近平总书记作出“勾画

现代化目标”殷殷嘱托的地方。习近平总书记
对苏州的重要指示、外界对苏州的标准、苏州

对自己的追求，都要求我们在更高坐标系中
打造“超级苏州”，与最一流的比、探最前沿的

路、挑最极限的干，实现高速度发展标兵向高
质量发展标杆华丽转身。

我们所谋划的“超级苏州”，就是要以开
放为一切工作赋能，让未来的“苏州超级列

车”在高质量发展的轨道上行稳致远。我们提
出了建设“现代国际大都市，美丽幸福新天

堂”的发展愿景。围绕这样一个愿景，当前我
们正着力打造“五大体系”，即现代综合交通

运输体系，现代特色产业创新体系，现代城市
功能保障体系，现代文化标志传播体系，现代

生态环境涵养体系。

“姑苏八点半”提振消费
记者：最近，苏州在强力打造“姑苏八点

半”的夜经济战略，上海作为苏州的重要客源

地，苏州有何举措吸引上海市民到苏州休闲、旅

游消费？ 苏州在推动长三角文旅合作方面有何
规划？

蓝绍敏： 上海与苏州地域相连、人缘相
亲、经济相融、文化相通，上海市民到苏州休

闲、旅游，苏州市民到上海观光、购物，就像“走
亲戚”一样，已经成为两地老百姓的一种生活

方式。
4月 26日，苏州重磅推出“姑苏八点半”夜

经济品牌。针对上海市民，我们推出了一系列最

有诚意、最为贴心的举措。一是营造“最火热”
的氛围。在上海轨交 1、2号线及微信、微博、铁

路 12306等平台，定向发布“姑苏八点半”夜经
济品牌广告、短视频；二是打造“最舒心”的环

境。在全国率先打造全域“无理由退货”的诚信
消费环境；三是推出“最特色”的体验。精心准

备经典线路、夜间线路、非遗体验线路、康养线
路等别具特色的旅游线路，让上海游客每到一

处“打卡地”，都能体验到“最苏州”。
推动长三角文旅一体化发展，更好支撑

服务国家战略，是我们共同面临的重大任务。
苏州着眼自身实际，在市域一体上练内功。苏

州正以全域旅游示范区创建为抓手，全面打
通市域范围内各旅游景点的“断头路”，拓宽

“瓶颈路”。以上海游客都非常喜欢的周庄为
例，去年 11月底，连接周庄与青浦金泽镇的

东垞港桥通行，被界河阻隔的两岸百姓实现
“同城化”。今年 6月 5日，周庄连接吴江区江

泽社区的小木桥也顺利（限载）通车试行。从
此，上海游客在周庄旅游后，再去吴江游玩，

路程将由 30分钟缩短到 5分钟。
本报记者 唐闻宜 特约记者 朱桂根

    本报讯 （记者 唐闻宜）2020南浔城市品

牌推介上海活动年暨南浔（上海）科创中心揭牌
仪式近日在沪举行，以多招并发之势，敞开对外

开放的大门，深度融入长三角一体化。
前不久，沪苏湖铁路宣告全线开工建设，未

来高铁 20分钟直达上海。面对高铁在家门口通
车的重大机遇，南浔各领域与上海“走亲”互动

频繁，推动产业、交通、旅游、文化、人才、科技、
金融、医疗、教育等资源互联互通。当天，位于上

海市松江区漕河泾园区的南浔（上海）科创中心
正式揭牌。据了解，这一“人才飞地”自今年 4月

试运营以来，目前已引进项目 10个。

该科创中心将聚焦高端电机电控、信息技
术、生物医药、工业自动化等符合南浔发展导向

的产业，扮演上海总部研发中心的重要角色，让

人才、研发、商务办公落户，为南浔打造出一个

接轨上海、融入长三角的创新创业中心。

“我们会通过产业基金对项目进行研判、
分析与投资，提高项目落户的成功率，在科创

中心经过孵化加速后，把规模产业化的项目导
入南浔，最终形成‘基金+产业+园区’的产业生

态闭环。”南浔区委相关领导表示。


